







يخرج من طرف اللسان مع ظهره


 مع ما يحاذيه من لثة الثنيتين العلويتين








تخرج من طرف اللسان من جهة ظهره مع ما يحاذيها من أصول الثنيتين العلويتين 


(النطعية )











ط – د – ت





ظ ، ذ ، ث





ص – س - ز





يخرج من طرف اللسان من جهة ظهره وأطراف الثنيتين العلويتين





( اللثوية )





تخرج بوضع طرف اللسان عند الصفحة الداخلية للثنيتين السفليتين ويندفع الصوت مصطدما بها وبالصفحة الداخلية للثنيتن العلويتين ، فمرور الصوت من الحيز بينهما يحدث صوت الصفير 


(الأسلية )





الراء





يخرج من طرف اللسان مع ما يحاذيه من لثة الثنيتين العلويتين





النون





تسمى : (ل – ن – ر )


بالحروف الذلقية





حافة اللسان





أقصى اللسان اللسان





وسط اللسان





الخيشوم





الشفتان





الجوف





الحلق





اللسان





وبه مخرجان هما :


القاف : تخرج من أقصى اللسان مع ما يحاذيه من  الحنك الأعلى من المنطقة الرخوة.


الكاف: تخرج من أقصى اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى من المنطقة القاسية و الرخوة يسميان .(حرفين لهويين).





 وبه مخرج واحد لثلاثة حروف هي :


( الجيم و الشين و الياء الغير مدية )


وتخرج من وسط اللسان مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى .


وتسمى بالحروف الشجرية .











فيه 10 مخارج  لـ 18 حرفا موزعة على أربعة أجزاء وهي:








ملخص مخارج  الحروف 


عدد مخارج الحروف 17 مخرجاً تقع في 5 مواضع وهي 














وبه مخرجان لحرفين هما :





الضاد تخرج من إحدى حافتي اللسان أو الحافتين معا مع ما يحاذيها من الصفحة الداخلية للأضراس العليا يمينا وشمالا.





اللام تخرج من أدنى حافة اللسان إلى منتهاها مع ما يحاذيها من لثة الأسنان العليا (الضاحكين والنابين والرباعيتين والثنيتين).





طرف اللسان : وفيه 5 مخارج ل 11 حرفاً هي 





وبه مخرج واحد3 حروف هي :





- الألف الساكنة  المفتوح ماقبلها 


- الواو الساكنة المضموم ماقبلها 


الياء الساكنة المكسور ماقبلها 





هذه الحروف ليس لها حيز محقق تنتهي اليه بل تنتهي بانتهاء الصوت.


تعريف الجوف : هو الخلاء الداخل في الحلق والفم وهو موضع ومخرج ب واحد . تسمى هذه الحروف (حروف جوفية هوائية مقدرة)








الباء : من بين الشفتين معاً بانطباق أقوى .





الواو : من بين الشفتين معاً بانضمامهما .00.0..بانطباقها.





الميم : من بين الشفتين معاً بانطباقها  





فيهما مخرجان لأربعة حروف





هو خرق الأنف المنجذب إلى داخل الفم، وهو مخرج الغنة.





تعريف الغنة :





لغة : هو صوت أغن يخرج من الخيشوم لاعمل للسان فيه.





اصطلاح : صوت أغن مركب في جسم النون - ولو تنوينا - والميم .





حرفي الغنة هما الميم والنون





المخرج الأول:





(الفاء)





تخرج من باطن الشفة السفلى وأطراف الثنيتين العلويتين





وبه 3 مخارج لـ 6 حروف موزعة على ثلاثة أجزاء وهي:





أقصى الحلق ويخرج منها حرفان (ء - هـ) .


وسط الحلق يخرج منه حرفان ( ع – ح) .


أدنى الحلق يخرج منه( غ – خ ).


وتسمى با لحروف الحلقية.

















